

Ordre international ou mondial/système international ou mondial (géopol)

Du Congrès de Vienne (1815) jusqu'à la Seconde Guerre mondiale, le système mondial était organisé autour de quelques grandes puissances. Les guerres étaient le moment de remise en ordre des rapports de force et des territoires des puissances. L'idée d'un ordre ou système international correspond à une structuration de la scène internationale, présentant comme caractéristiques principales la reconnaissance mutuelle de la souveraineté et des frontières des États (facteur de sécurité ou parfois de rivalité), dans un contexte d'inégalité de la puissance où les États les plus forts s'appuient sur des alliances et des valeurs plus ou moins universelles. Après 1945, les puissances dominantes se réduisent à deux « superpuissances » et le monde devient bipolaire jusqu'en 1991. Ainsi, un ordre mondial implique une hiérarchie des puissances et des valeurs défendues par les leaders pour justifier leur influence sur le reste du monde. Chaque période d'instabilité correspond à un nouvel équilibre des puissances, ce qui favorise un changement. Fin XIX^e, la montée de l'Allemagne est mal vécue par le Royaume-Uni et la France, d'où une forte instabilité politique et militaire entre 1914 et 1945. D'abord utilisée par un romancier britannique, l'expression « ordre mondial » est reprise en 1990 par George Bush (Président de 1989 à 1993). En 1991, le Président américain Bush évoque l'idée de nouvel ordre mondial en évoquant la nouvelle situation internationale post-guerre froide. Au final, le système international est lié à un rapport de forces entre les grandes puissances au niveau géoéconomique, idéologique et géopolitique.

■ Voir Désordre/chaos

Désordre mondial/chaos (géopol)

Par opposition à l'ordre mondial, le désordre mondial est une situation internationale d'incertitudes, marquée par l'absence ou la faiblesse d'un leadership. L'entre-deux-guerres est une phase de désordre, certainement comme aujourd'hui. Le désordre ne correspond pas tout à fait au chaos qui, au sens strict, est le premier état de l'univers (grec *khaos*); ainsi, le chaos est un désordre grave. Une guerre civile comme la Syrie peut être qualifiée de chaos de par l'absence, parfois

apparente, d'autorité. La répétition médiatique des chaînes d'informations en continu et le terrorisme participent au sentiment chaotique que peuvent éprouver les populations.

■ Voir [Ordre mondial](#)